



## Un reconocimiento a través del tiempo

25 DE NOVIEMBRE - DÍA DE LA NO VIOLENCIA CONTRA LA MUJER



Cercana a la fecha de la celebración del día que recuerda la no violencia contra la mujer, me puse a indagar las percepciones a través del tiempo y las modificaciones que ha dado como resultado las influencias diversas que ha sufrido el mundo en la conceptualización del género femenino.

La historia nos ilustra acerca de la presencia de la mujer en épocas del mundo en la que es ensalzada, odiada, defenestrada o adorada. La literatura testimonia en la obra de los autores las más diversas manifestaciones emocionales provocadas por la mujer, algunas irónicas, “Las mujeres tienen una intuición enorme; solo se equivocan cuando reflexionan”\*; otras favorables, “¡Los ángeles amasan en el cielo la pasta con que se hacen las mujeres!\*\*”, y otras, definitivamente adversas: “La mujer da al marido dos días de felicidad: el de la boda y el de su entierro”\*\*\*.



No obstante, la mujer ha tenido protagonismo a través del tiempo y sus actos han sido acertados y hasta heroicos en grandes empresas o hazañas siempre en apoyo a alguien o algo, revistiendo sus actos con un cierto halo de ingenuidad o melancolía, pero con gran fortaleza. Desde la primera mujer del mundo, Eva, que fue la razón del castigo divino por atentar contra Dios, dio muestras de rebeldía y curiosa iniciativa hacia lo prohibido siendo condenada con la expulsión del paraíso y, en esta creencia de fe, alcanzó el libre albedrío a la humanidad. María, elegida por Dios para ser la madre de su hijo Jesucristo, reivindica a la mujer congregando tras su imagen de dulce tolerancia y paciencia toda la esperanza en la vida eterna prometida a los seres humanos.



**Ada Lovelace:** pionera en programación informática

uso de herramientas en chimpancés.

Como paradigmas de tesón y sacrificada entrega a la ciencia, muchas mujeres entregaron su vida y grandes aportes a la humanidad: Marie Curie: Investigadora de la radiactividad; Rosalind Franklin: Biofísica crucial para el conocimiento del ADN; Hipatia de Alejandría: Filósofa neoplatónica destacada en matemáticas y astronomía; Jocelyn Bell Burnell: Astrofísica descubridora de la primera radioseñal de pulsar; Ada Lovelace: Pionera en programación informática; Lise Meitner: Física descubridora del protactinio; Dorothy Crowfoot Hodgki: Química pionera en la aplicación de rayos X a la bioquímica; Sophie Germain: Matemática francesa destacada en su aporte a la teoría de números; Rachel Carson: Figura clave en ecología y la generación de conciencia ambiental; Jane Goodall: Primatóloga que estudió el

Pareciera que esta galería de mujeres valerosas solo hubiera tenido el gran mérito de sus descubrimientos y hallazgos que aportan a la humanidad; pero también sufrieron vejámenes y maltratos por pretender sobresalir en un mundo de hombres, como era en grado extremo hasta finales del siglo XX, sin acabar aún con esta lacra ignominiosa.

Otras, en cambio con su lucha permanente por los derechos de los demás, generalmente los pobres, desvalidos y marginados afrontaron los mil vejámenes por lograr la equidad: Flora Tristán, luchadora, rebelde y revolucionaria, precursora del movimiento feminista en el Perú, vilipendiada por sus ideas. Micaela Bastidas, esposa de Túpac Amaru II que luchó por la independencia de nuestro país, terminó en la horca. Rigoberta Menchú, guatemalteca activista por la paz y defensora de los derechos de los indígenas de su país, lo que le valió ganar el Premio Nobel de la Paz en 1992, vivió la pobreza, represión social y marginación además de presenciar la tortura y muerte de su familia. María Elena Moyano en lucha frontal contra el terrorismo que asoló a la patria en las décadas de los ochenta y noventa, fue asesinada por defender el derecho de los demás, entre otros muchísimos ejemplos de valor que consigna la historia de todos los países del orbe.



El mundo no podía olvidar estos pasajes de total desequilibrio social que la mujer de todos los tiempos han vivido en su natural deseo de caminar junto al varón en apoyo, soporte emocional y sobre todo con verdadera justicia a su humanidad que es el cincuenta por ciento de los seres humanos.

Hacia 1960, la Asamblea General de las Naciones Unidas declaró el Día de la no violencia contra la mujer, en homenaje a las tres hermanas Mirabal que, en República Dominicana, fueron asesinadas por su



activismo político. En 1981, en Colombia, a petición de las representantes de República Dominicana se eligió el 25 de noviembre como un día de reflexión y lucha contra la violencia hacia la mujer, durante el I Encuentro Feminista Latinoamericano y del Caribe.

En Perú, el Pleno del Congreso, el año pasado, aprobó la nueva Ley de Femicidio, que sanciona el ataque contra las mujeres por el solo hecho de su género, al margen del parentesco o vinculación con el agresor.

- 
- \* Anónimo
  - \*\* Ramón de Campoamor, *Por donde viene la muerte*, poema XI.
  - \*\*\* Pensamiento que Juan Estobedo, compilador griego del siglo IV , atribuye al poeta cómico griego Hipponax.

#### Bibliografía

Vicente Vega: *Diccionario ilustrado de frases célebres y citas literarias*

<http://www.sinembargo.mx/08-03-2012/174749>

[https://www.google.com.pe/?qfe\\_rd=cr&ei=4WhtVK2RCImBqQWqg4B4&gws\\_rd=ssl#q=cientificas+del+mundo](https://www.google.com.pe/?qfe_rd=cr&ei=4WhtVK2RCImBqQWqg4B4&gws_rd=ssl#q=cientificas+del+mundo).

<https://es.scribd.com/doc/35929462/EL-TERRORISMO-EN-EL-PERU>

<http://brianthelord.blogspot.com/2009/05/muerte-de-tupac-amaru-y-micaela.html>